# الآيـــــة

### قال الله تعالى:

﴿ وإِذِ اسْتَسْقَى مُوسَى لِقَوْمِهِ فَقُلْنَا اضْرِب بِّعَصَاكَ الحَجَرَفَانفَجَرَتْ مِنْهُ اثْنَتَا عَشْرَةَ عَيْناً قَدْ عَلِمَ كُلُّ أُنَاسٍ مَّشْرَبَهُمْ كُلُوا واشْرَبُوا مِن رِّرْقِ اللَّهِ ولا تَعْتَوْا فِي الأَرْضِ مُفْسِدِينَ ﴾

صدق الله العظيم سورة البقرة الآية (60)

الإهـــداء

إلى روح والدى الطاهرة ...... و الى ظلال الرحمة الممدودة ... احق الناس بحسن صحابتى والدتى....

الی زوجتی .. شریکة حیاتی التی ما وفرت جهدا حتی احصل و انجز....

الى إبنتي رؤى وابني محمد

وإلى كل من علمني، وأخذ بيدي ،وأنار لي طريق العلم والمعرفة

إلى كل من شجعني في رحلتي إلى التميز والنجاح

إلى كل من ساندني ، ووقف بجانبي

وإلى كل من كان النجاح طريقه ،والتفوق هدفه ، والتميز سبيله .

إليكم جميعا أهدي هذا الجهد ...

## الشكر والتقدير

الشكر أولاً و أخيراً لله سبحانه وتعالى الذي أعانني لإكمال هذا البحث ، ثم اتقدم بالشكر و التقدير للدكتور/ خالد حسن البيلي الذى اشرف على هذه الدراسة فلم يبخل بعلمه وإرشاده و جهده ووقته وكان حريصا على اخراج هذه الدراسة فى اكمل صورة.

و الشكر كذلك ايضا للدكتور/ صديق ادريس **و** أسرة جامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا و أجزل الشكر لكل من تعاون معي لنجاح هذا البحث .

واخص بالشكر أخي وزميلي **الطيب محمد صالح الطيب**، و كل زملائي ومن كان لي شرف معرفتهم.

مع كامل الاحترام

الباحث

#### مستخلص البحث

الغرض من هذه الدراسة التعرف على طبيعة ميزان الخدمات او العمليات غير المنظورة فى السودان بالإضافة الى اظهار تأثير حساب الخدمات على الحساب الجارى و الاصول الاحتياطية للدولة و ذلك بسبب تزايد الاهمية النسبية لحساب العمليات غير المنظورة و الدور المؤثر الذى اصبح يمثله فى اداء ميـزان المدفوعات.

من جانب اخر تفعیل الدراسات فی جانب العملیات غیـر المنظـورة فقـد ظلت معظم الدراسات عن الحسابات الاخری لمیزان المدفوعات مثـل المیـزان التجاری و الاصول الاحتیاطیة،

تكمّن مشـكلة البحـث فـى تفـاقم التـدفقات للخـارج نظيـر الخـدمات و استثمارات الدخل و التحويلات الجارية مقابل المتحصلات.

اعتمد البحث على الفرضيات التى تتمثل فى ان العمليات غير المنظورة لا تؤثر معنوياً على الحساب الجاري، حساب الخدمات لا يؤثر معنوياً على الدخل و التحويلات الجارية والحساب الجاري ، حساب الدخل لا يؤثر معنوياً على الحساب الجاري و الخدمات والتحويلات الجارية و حساب العمليات غير المنظورة لا تؤثر معنوياً على الموقف الكلي لميزان المدفوعات .

استخدم البحث المنهج الوصفى و التحليلي باستخدام برنامج التحليـل الاحصـائي لحل المشكلة

بعد مناقشة فرضيات الدراسة من خلال تطبيق النماذج القياسية توصل البحث الي مجموعة من النتائج تتمثل في وجود علاقة معنوية طردية مابين حساب العمليات غير المنظورة و الحساب الجارى و كذلك تأثير كل من حساب الخدمات و دخل الاستثمارات الاجنبية معنويا على الميزان الكلي ، تأثير حساب الخدمات معنوياً علي حساب الدخل ، التحويلات الجارية و الحساب الجاري ، أيضاً تأثير حساب دخل الاستثمار معنوياً علي حساب الخدمات ، حساب التحويلات الجارية والحساب الجاري.

أهم تُوصيات الدّراسّة شملت الآتيّ:-

1/ عمل مسح احصائي للاسـتثمارات السـودانية بالخـارج والحـرص علـي ادراج ارباحها المحولة للداخل بحساب دخل الاستثمار لتحسين الموقف الكلـى لميـزان المدفوعات.

2/ ضرورة معالجة العجز في الحساب الجارى عن طريق معالجة الموقف الكلى لميزان العمليات غير المنظورة بواسطة معالجة الحسابات المؤثره في حساب العمليات غير المنظوره مثل خدمات السفر و النقل في حساب الخدمات ومدفوعات دخل الاستثمار في حساب الدخل.

3/ معالجة القصور في تحصيل تحويلات السودانيين العاملين بالخارج عن طريــق وضع سياسات جاذبة.

#### **Abstract**

The purpose of this study is to identify the nature of the balance of services in the Sudan, as well as to show the impact of the invisible transactions account on the current account and the reserve assets.

The importance of this study stems from the increasing and the influential role of the invisible transactions accounts, which clearly affects the performance of the balance of payments in Sudan, especially in recent years.

In addition, most of the studies had been focused on the other accounts of the balance of payments such as trade balance and the reserves account.

The research's problem stems from the fact that the invisible account had suffered from continuous deficit throughout the period of the study.

The research followed the descriptive method and the analytical approach by using statistical analysis to solve the problem.

The research main hypothesis includes the followings:

The invisible transactions (services accounts, investment income and current transfer accounts) have no affect on the current account, the services account has no affect on the income account, transfer account and the current account, the investment income account has no affect on the current account, services account and transfer account and the invisible transactions (services accounts, investment income and current transfer accounts) have no affect on the overall balance.

The above mentioned hypothesis had been rejected (not verified).

The main recommendations include the following:

- 1.Implementation of a statistical survey for Sudanese investment abroad, Moreover, the return from this investment should be recorded in the investment account in order to improve the overall performance of the balance of payments.
- 2.It is necessary to rectify the deficit in the current account through rectifying the deficit in the invisible account by focusing on improving the performance of the accounts that affect the performance of invisible account greatly (specially travel, transport and investment account).
- 3.Designing of attractive policies that aimed to attract the remittances of the Sudanese working abroad.

## فهرس المحتويات

رقم الصفحة	المحتويات	
j	الآية	
ب	الإهداء	
ح	الشكر والتقدير	
٥	المستخلص	
&	Abstract	
9	فهرس المحتويات	
ح	فهرس الجداول	
ي	فهرس الأشكال	
الفصل التمهيدي: الإطار العام للبحث والدراسات السابقة		
1	المبحث الأول: الإطار العام للبحث	
5	المبحث الثاني: الدراسات السابقة	
	الفصل الاول : الاطار النظري	
9	المبحث الأول : ماهية ميزان المدفوعات	
15	المبحث الثاني : مكونات ميزان المدفوعات	
الجتها	الفصل الثاني: الاختلالات في ميزان المدفوعات وكيفية مع	
24	المبحث الأول: الاختلالات في ميزان المدفوعات - انواعها و	
	اسبابها	
27	المبحث الثاني: سياسات معالجة الاختلالات في ميزان	

	المدفوعات			
31	المبحث الثالث: الحساب الجاري والعلاقة السياسية الاقتصادية			
	الكلية			
الفصل الثالث: أداء الحساب الجارى خلال الفترة 1990 - 2009م				
45	المبحث الأول: أداء الحساب الجاري خلال الفترة 1990-1999			
50	المبحث الثانى: أداء الحساب الجاري خلال الفترة 2000-2009			
55	المبحث الثالث: تحليل حسابات العمليات غير المنظورة خلال			
	الفترة 2000-2000			
66	المبحث الرابع: أثر حساب العمليات غير المنظورة على موقف			
	الميزان الكلي			
	الفصل الرابع : الدراسة التطبيقية			
76	المبحث الأول: مناقشة فرضيات الدراسة من خلال النماذج			
	القياسية			
81	المبحث الثاني: اختبار الفرضيات ( تقدير النموذج )			
91	المبحث الثالث: الخاتمة ، النتائج و التوصيات			
98	قائمة المراجع			
101	الملاحق			

فهرس الجداول

رقم الصفحة	إسم الجدول	رقم الجدول
		الجدول
21	هيكل ميزان المدفوعات	(1)
48	ميزان المدفوعات خلال الفترة 1990- 1999	(2)
50	معدل النمو في تفاصيل الحساب الجاري	(3)
52	المكونات الرئيسية للحساب الجاري خلال الفترة	(4)
	2009 - 2000	
55	حساب العمليات غيرالمنظورة خلال الفترة 2000- 2009	(5)
56	حساب الخدمات خلال الفترة 2000 – 2009	(6)
59	حساب خدمات السفر خلال الفترة 2000 - 2009	(7)
61	حساب خدمات النقل خلال الفترة 2000 – 2009	(8)
62	حساب دخل الاستثمار خلال الفترة 2000 - 2009	(9)
67	حسابات ميزان المدفوعات خلال الفترة 2000 -	(10)
	2009	
72	نسب الزيادة اوالنقصان في حسابات ميزان	(11)
	المدفوعات الرئيسية	
81	اختبار بيرسون للفرضية الاولي	(12)

81	اختبار ANOVA للفرضية الاولى	(13)
82	اختبار قيمة Tللفرضية الاولي	(14)
82	الانحدارالتدريجي للفرضية الاولي	(15)
83	اختبار قيمة F للفرضية الأولي	(16)
84	اختبار بيرسون للفرضية الثانية	(17)
85	اختبار ANOVAللفرضية الثانية	(81)
85	اختبار قيمة T للفرضية الثانية	(19)
86	اختبار بيرسون للفرضية الثالثة	(20)
87	اختبار ANOVAللفرضية الثالثة	(21)
87	اختبار قيمة T للفرضية الثالثة	(22)
88	اختبار بيرسون للفرضية الرابعة	(23)
88	اختبار ANOVAللفرضية الرابعة	(24)
89	اختبار قيمة Tللفرضية الرابعة	(25)
89	الانحدار التدريجي للفرضية الرابعة	(26)

## فهرس الأشكال

رقم الصفحة	إسم الشكل	رقم الشكل
49	ميزان المدفوعات خلال الفترة 1990- 1999	(1)
51	المكونات الرئيسية للحساب الجاري خلال الفترة 2000	(2)
	2009 -	
57	حساب الخدمات خلال الفترة 2000 – 2009	(3)
59	حساب خدمات السفر خلال الفترة 2000 – 2009	(4)
63	حساب دخل الاستثمار خلال الفترة 2000 – 2009	(5)
71	حساب الخدمات خلال الفترة 2000 – 2009	(6)